

## **« L'épreuve de français est vraiment valorisée en raison de sa crédibilité » : pourquoi le bac de français peut peser lourd sur Parcoursup**

Eloi Passot

Le jeudi 12 juin 2025

<https://etudiant.lefigaro.fr/article/bac/pourquoi-le-bac-de-francais-peut-peser-lourd-sur-parcoursup-20250612/>

DÉCRYPTAGE - De nombreuses formations - pas seulement littéraires - regardent attentivement les résultats des candidats au moment de Parcoursup.

Le bac a-t-il encore de la valeur ? La question revient comme une rengaine chaque année, à l'approche des premières épreuves écrites. Que valent-elles, ces épreuves, quand 40% de la note finale dépend désormais du contrôle continu ? Et que vaut encore un examen pour lequel les élèves ne travaillent plus autant, trop préoccupés par leur avenir dans le supérieur qui, lui, se joue essentiellement sur Parcoursup ? Par certains aspects pourtant, le bac de français, que les élèves de première passeront ce vendredi 13 juin, fait exception.

En effet, l'écrit et l'oral de français ont lieu en classe de première. Ce sont donc les seules notes du baccalauréat qui figurent dans le dossier Parcoursup d'un élève de terminale. Les autres épreuves - pour le bac général, philosophie, spécialités et grand oral - se tiennent au mois de juin de l'année de terminale, alors que la phase d'admission est déjà lancée sur Parcoursup. Cette année, l'Éducation nationale a même avancé le lancement de la phase complémentaire au 11 juin, afin d'accélérer la machine pour permettre à un maximum d'élèves d'aborder le bac en sachant déjà où ils étudieront en septembre. Bref, début juillet, au moment des résultats, beaucoup d'élèves ont déjà validé définitivement un de leurs vœux.

En dehors du contrôle continu, les seules notes du bac auxquelles les formations ont accès sur Parcoursup sont donc celles du bac de français. Bien entendu, plus la formation est proche du domaine littéraire, plus ces résultats comptent. Pour entrer en classe préparatoire littéraire ou dans une bonne faculté de lettres ou de sciences humaines, avoir performé le jour des épreuves écrites et orale est évidemment un plus.

« Une mauvaise note à l'oral, c'est rarement un accident... »

« L'épreuve de français est vraiment valorisée au moment de l'examen des dossiers Parcoursup en raison de sa crédibilité », souligne Emmanuel Caquet, professeur de Lettres en Khâgne au lycée Lakanal. « C'est une épreuve nationale et anonyme, c'est du solide, c'est bien fait, les notes ne sont pas bidouillées. » Selon lui, ces notes sont « toujours instructives ». « Il y a des lycéens qui ont raté l'écrit mais qui ont eu des bonnes notes pendant l'année. Il y a aussi ceux qui viennent de lycées qui notent plus

sévèrement mais qui ont performé le jour J. À l'inverse, une mauvaise note à l'oral, c'est rarement un accident... »

L'écrit a aussi pris une importance particulière à Sciences Po Paris avec la réforme du processus d'admissions. Depuis cette année, l'épreuve compte en effet pour 60% de la note finale du dossier. « Tous les élèves que j'ai préparés qui ont été sélectionnés pour passer l'oral avaient eu au moins 17/20 », indique Eric Cobast, directeur pédagogique de la prépa Sciences Po d'Acadomia. « Le problème c'est qu'il y a énormément de très bonnes notes à cette épreuve, alors sur quels critères Sciences Po sélectionne véritablement ? Mystère... »

Mais les notes à l'écrit et à l'oral du bac de français sont aussi regardées attentivement par un certain nombre de formations plus proches du domaine scientifique. C'est par exemple le cas des écoles d'ingénieurs du groupe INSA, qui n'ont jamais caché leur volonté de recruter des profils complets.

Le bac de maths en première dès 2026

« Les notes du bac de français ont de l'importance dans Parcoursup, car nous cherchons des esprits équilibrés, sachant s'exprimer, argumenter, comprendre un sujet, éviter les contresens », souligne Laurent Lebrun, directeur de la formation à l'INSA Lyon. « Le fait de s'intéresser au français démontre également une ouverture d'esprit, absolument essentielle pour prendre en considération toutes les dimensions d'un enjeu et pas uniquement l'angle scientifique et technologique. »

« Nous sommes une université pluridisciplinaire avec des disciplines qui requièrent des qualités rédactionnelles », abonde Isabelle Catto, qui confirme l'importance accordée à ces notes pour recruter les étudiants à l'université Paris Dauphine. « Par ailleurs les mathématiques se rédigent et ne se résument pas à une succession de formules. Nos étudiants se destinent à des postes de responsabilité pour lesquels les prises de parole et les capacités rédactionnelles sont importantes », poursuit la vice-présidente du conseil de la formation et de la vie étudiante de l'université réputée notamment pour ses formations en mathématiques et en économie.

Les élèves, du reste, ne s'y trompent pas et le bac de français fait souvent l'objet d'une préoccupation particulière. « Parcoursup a déplacé l'angoisse du bac sur le premier trimestre de terminale et la classe de première avec le bac de français », analyse Emmanuel Caquet, qui a longtemps enseigné à la Maison d'éducation de la Légion d'honneur. À partir de 2026, une autre épreuve, les mathématiques, aura lieu elle aussi à la fin de l'année de première et figurera ainsi dans Parcoursup. De quoi motiver les lycéens à réviser !